
天下 / 国内

2011 年 12 月 13 日 星期二

08

编辑 / 张征 TEL：0392-2189939� E-mail:hbrb688@163.com

淇河晨报

■

水宜生，将普通饮用水转化为弱碱性、负电位、小分子团、高含氧量、富

含微量元素和矿物质的健康好水

■

长期饮用，改善酸性体质，有益身

心健康

■

国家机构权威验证，畅销两年，享誉全国

■

孝敬父母、馈赠

亲朋、商政往来之佳品

【送给你最尊敬的人】

北京水宜生科技发展有限公司

本市唯一授权专卖地址：新区新世纪广场南 100 米鹤壁日报社一楼

热线：3338633� 热线：13323926333

（除此之外，均为假冒）

水宜生抑垢净水机，不用电，不排废水，保留有益

矿物质，全面解决水垢等问题！

教育部网站 12 日公布《幼儿园教师专

业标准（试行）》（征求意见稿）、《小学教师专

业标准（试行）》（征求意见稿）、《中学教师专

业标准（试行）》（征求意见稿），在全国范围

内公开征求意见。

记者注意到，在这三个标准中，都分为

“专业理念与师德”、“专业知识”和“专业能

力”三个方面，对于如何成为一名合格的专

业教师均有着详细规定。

以小学教师专业标准为例，其中规定，

小学教师要尊重教育规律和小学生身心发

展规律，为每个小学生提供适合的教育。 此

外，还要引导小学生体验学习乐趣，保护小

学生的求知欲和好奇心，培养小学生的广泛

兴趣、动手能力和探究精神。

记者注意到，上述三个标准中，都提到

教师要保护幼儿或学生的生命安全。 其中

幼儿园和小学教师专业标准中提到，教师要

将保护幼儿或小学生生命安全放在首位；中

学教师专业标准中提到，教师要保护中学生

生命安全。

在上述三个标准中，还有一个重要的共

同点，即均明确提出，教师要尊重幼儿或学

生人格，不讽刺、挖苦、歧视幼儿或学生，不

对幼儿或学生体罚或变相体罚。

此外，上述三个标准均要求教师有妥善

应对突发事件的能力。

幼儿园和中小学

三大“教师标准”开征意见———

保护学生安全

纳入教师标准

◆

提意见方式

◆

三个标准的征求意见截止时间为

2011 年 12 月 30 日， 社会公众可通过

信函邮寄至中华人民共和国教育部师

范教育司。 也可登录中华人民共和国

教育部门户网站（www.moe.gov.cn）直

接下载填写征求意见表， 以电子邮件

方式反馈意见。

（综合新华社、《法制晚报》）

烟草专家当选院士引质疑

研究“降焦减害”专家入选院士，中国工程院称其对控烟有贡献

低焦油含量的卷烟是不是危

害也低？如果你回答“是”，那就错

了，日前，中国疾控中心发布“全

球成人烟草调查 - 中国部分”，

该报告主编———中国疾控中心原

副主任杨功焕， 对研究“降焦减

害” 的专家能入选中国工程院院

士提出质疑。

报告称， 大量的科学研究表

明了低焦油卷烟的健康风险并没

有降低。然而，中国的烟草公司仍

将“科技创新，降焦减害”作为营

销手段， 误导公众。 调查显示，

86%的人对“低焦油等于低危害”

的错误观点缺乏认识。其中，医务

人 员 的 错 误 认 识 更 是 高 达

54.7%。

10 日，杨功焕说，“低焦油不

等于低危害”是科学证明的真理，

但一些科学家研究“降焦减害”，

为烟草商服务。 杨功焕所说的正

是本月 8 日新增选的中国工程院

院士谢剑平。 他现在为中国烟草

总公司郑州烟草研究院副院长、

研究员。媒体报道称，谢剑平的主

攻方向是围绕卷烟“降焦减害”。

杨功焕认为， 这一研究会误

导老百姓吸烟， 帮助烟草企业卖

烟。 对此，11 日，中国工程院环境

与轻纺工程学部常委、 参与院士

评选的魏复盛院士接受专访时表

示， 谢剑平的选出与禁烟行为并

不矛盾， 中国人有长期吸烟的历

史，要想改变不良的嗜好和习惯，

需要一个过程。 而谢剑平研究的

是“降焦减害”，降低了烟草中焦

油的含量， 解决了烟草给烟民带

来的危害，也是为控烟做出贡献。

中国环境监测总站研究员、中国工程院院士

魏复盛，在 2011 年投票选举新科院士时，给谢剑

平投了赞成票。 今年是谢剑平第三次申请院士荣

誉，这次，他得到了院士们较高的投票，从环境与

轻纺工程学部 40 名有效候选人中脱颖而出，成

为这个学部 4 位新科院士之一。

“过去我也质疑、反对过烟草专家当院士，毕

竟吸烟有害健康，支出的医疗费用巨大。 ”11 日，

魏复盛院士说，这次给谢剑平投票主要出于两方

面的原因。

首先，中国人有很长的吸烟历史，几个亿的

人口有吸烟的不良嗜好和习惯，要改变现状难度

很大，谢剑平的“降焦减害”研究对控烟作用很

大，他获得了国家发明奖、国家科技进步二等奖

3 次、申报发明专利多项，其研究成果被认可，并

已经推广。

第二，烟草行业是我国纳税大户，烟草税收

对国家建设有重要作用。“从这一点看，国家还是

需要烟草行业的， 控烟是个逐步过程，‘降焦减

害’是解决吸烟问题必经的阶段。 ”魏复盛介绍。

为什么要选出“烟草院士”？

“降焦减害”研究对控烟作用大

“降焦减害”是否鼓励吸烟？

“降焦减害”研究是控烟重要内容

包括科普人士方舟子等不少人质疑，“烟草

院士” 的当选是帮助烟草公司变相推销香烟、客

观上鼓励人们吸更多的烟，最终会使中国人吸烟

率上升。

魏复盛院士表示，与经济发展和环境资源污

染矛盾类似， 吸烟和控烟也需要进行利弊权衡，

相互妥协和平衡，不能绝对地看这个问题。

“降焦不是承认无害，而是将焦油降到更低

的程度，烟民不喜欢了，感觉到抽烟没劲儿了。 ”

魏复盛这样解释，控烟有一个逐步的过程，除了

宣传、管理控烟，不在公共场合吸烟、影响他人和

孩子，“降焦减害”的研究也是一个重要方面。

据了解，我国的烟草研究的大部分精力只是

放在烟草自身的化学分析上，以提高卷烟产品质

量， 对降低香烟中有害化学物质的研究并不多，

谢剑平的研究领域弥补了这一不足。

据悉，烟草专家当选院士并不罕见，已过耄

耋之年的朱尊权被誉为“中国烟草科技奠基人”，

是谢剑平的老师，1997 年就曾当选为中国工程院

院士。 （据《新京报》）

●

“低焦油不等于低危害”是科学证明的真理，但一些科学家研究“降焦减害”为烟草

商服务，而这样的人居然能成为院士，真让人汗颜！ ———中国疾控中心原副主任杨功焕

●

谢剑平研究“降焦减害”对控烟作用很大，他获得国家发明奖、国家科技进步二等

奖 3 次、申报发明专利多项，其成果被认可并已推广。 ———参与院士评选的魏复盛院士
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